

Si bien la enseñanza de la historia es vista como una herramienta clave de orientación, interpretación y comprensión de la transformación de las sociedades a través del tiempo, su implementación dentro de la enseñanza convencional del desarrollo, particularmente desde la perspectiva de las ciencias económicas, ha perdido peso en el diseño curricular de una creciente variedad de centros universitarios. Esta desafortunada inercia es extensiva al caso de la enseñanza de la historia del pensamiento económico.

Esta preocupación central ha servido de catapulta para la elaboración del libro *La Esquiva Búsqueda de la Prosperidad*, publicado este año 2021. Su autor David Castells-Quintana nos recuerda la importancia de acercarnos a la historia del pensamiento económico, no solo para entender el origen de muchos de los conceptos, ideas y teorías que usamos hoy en día, sino también para estudiar su validez en función del contexto en que surgieron. Con ello, revivimos momentos claves de la historia, que nos ayudan a explicar e interpretar el mundo en que vivimos y la raíz de nuestros problemas actuales.

La Esquiva Búsqueda de la Prosperidad es un libro breve y accesible al público lector. En este esfuerzo, el autor recupera ideas centrales de grandes economistas, pero también de los pensadores que forjaron esas ideas, así como de la realidad sociopolítica en la que se gestaron.

El libro consta de siete capítulos organizados de forma cronológica. Comienza resaltando ideas clave planteadas en el mundo antiguo y la edad media, seguido de otras lecciones de la economía clásica, el marxismo, la economía neoclásica, el keynesianismo y la revolución neoliberal. De esta manera, el autor termina dedicando todo un capítulo final a repasar varias de las aportaciones más importantes de la época moderna. El libro cuenta con un prólogo de Luis Perdigones Blas y un epílogo del autor. Asimismo, la obra incluye un útil glosario, el listado de autores mencionados y una breve discusión sobre lecturas sugeridas por el autor con miras a profundizar e indagar en la historia del pensamiento económico.

El libro es particularmente relevante para quienes tenemos un interés por el desarrollo. Y es que el libro se centra en una cuestión central del pensamiento económico; fundamental para entender el desarrollo en perspectiva histórica: el significado y origen de la riqueza y la prosperidad. Y así, entender no sólo cómo se consigue esa prosperidad, sino también las grandes dificultades que los individuos y las sociedades enfrentan en esa "esquiva búsqueda". En esta línea, la lectura del libro pone énfasis en varias reflexiones que pueden ser esenciales en los estudios del desarrollo: ¿Qué significa el desarrollo? ¿Cómo se relaciona el desarrollo con esa prosperidad de la que habla Castells-Quintana? ¿Cómo ha evolucionado nuestra concepción de prosperidad y desarrollo? ¿Y que implica ello para el debate sobre políticas y estrategias de desarrollo?

A diferencia de otros libros recientes, el autor trata las diferentes escuelas del pensamiento económico con relativa neutralidad, poniendo en valor las enseñanzas de cada una de ellas. Así, por ejemplo, el libro pone en relieve la importancia del marxismo para entender la evolución de las dinámicas sociales, así como las disyuntivas resultantes del avance de los modos de producción y los sistemas económicos: cuestiones fundamentales en los debates actuales sobre desarrollo.

Además de repasar las aportaciones de grandes economistas como el mismo Marx, Smith, David Ricardo o Keynes, el libro también nos recuerda las aportaciones de economistas menos conocidos. Un ejemplo es el de Knut Wicksell, economista sueco de talante polémico, detestado por muchos, pero uno de los grandes defensores del estado de bienestar a principios del siglo XX, así como de la intervención estatal y el impulso de un sistema mixto de mercado. Ideas que finalmente cobraron fuerza en la segunda mitad del siglo XX en Europa y en otros países. También, al abordar las aportaciones recientes de la Economía, el libro indaga sobre nuestra comprensión actual de los determinantes del desarrollo, como es el caso de los factores geográficos e institucionales, y en las preguntas aún por resolver, como la evolución misma de esas instituciones.

Así, con el uso de preguntas pertinentes, ejemplos pasados y presentes, y explicaciones concisas y claras, el libro consigue hacer del pensamiento económico una lectura amena y enriquecedora, lo que seguramente será de valioso apoyo para estudiantes de diferentes disciplinas y áreas de conocimiento, incluidas la Economía y los Estudios del Desarrollo.

Recensión realizada por **Rogelio Madrueño**. Universidad de Bonn, Alemania.